

NOVEDADES DE INVESTIGACIÓN

Seminarios de investigación, un nuevo año de grandes intercambios



El 2023 volvió a colmar las expectativas de la comunidad científica y académica de la EEyN, que a través de los Seminarios de Investigación lograron hacer sinergia y vinculación en un espacio que permite la puesta en común y el intercambio entre colegas. Como hace 4 años, los últimos jueves del mes, investigadorxs y becarixs de la EEyN presentaron sus avances de investigación en el marco de los Seminarios que propone la Secretaría de Investigación. En este ámbito se dan exposiciones, preguntas, comentarios y debates acerca de los temas de interés de cada centro y sobre todo se presentan los avances en las investigaciones que llevan adelante diariamente dentro de la Escuela de Economía y Negocios. Además, el mismo ámbito es propicio para abrirle las puertas a todas aquellos/as estudiantes que quieran acercarse a la investigación desde distintos puntos de interés.

[Leer nota completa.](#)

Encuentro de cierre de las actividades del año entre investigadores de la EEyN



El Decano Marcelo Paz convocó a una reunión con el área de Investigación con sede en Caseros para hacer un balance de las actividades realizadas en 2023. Durante la reunión los investigadores y las investigadoras compartieron experiencias propias y resaltaron la importancia que tiene la investigación en la EEyN y en la Argentina.

[Leer nota completa.](#)

Reunión de balance y proyección del Decano Marcelo Paz junto al equipo completo del CENIT



El pasado 5 de diciembre, el Decano de la EEN, Marcelo Paz, junto a la secretaria de investigación, Lucía Vincent, convocaron a una reunión en el edificio TDA del Campus Miguelete con el equipo del CENIT-EEN-UNSAM. La reunión tuvo como motivo hablar con los directivos, becarios e investigadores y, en conjunto, hacer un análisis y balance de los alcances del trabajo realizado en 2023 y establecer metas de cara al futuro.

[Leer nota completa.](#)

Actividades en la EEN

Último Seminario del año: Estrategias de gestión del talento y herramientas de desarrollo de la carrera organizacional, a cargo de Mariela Golik



Mariela Golik, investigadora de la Escuela de Economía y Negocios de la UNSAM, presentó el 30 de noviembre en la EEN los avances de su investigación sobre la gestión del talento.

[Leer la nota completa.](#)

Se realizó el workshop “Turismo comunitario: saberes y experiencias para una agenda en expansión”



El evento organizado por la EEyN-UNSAM y el Instituto de Geografía de la UBA se llevó a cabo el 1 de noviembre en el Auditorio de la EEyN. Contó con financiamiento de la Agencia Nacional de Promoción de la Investigación, el Desarrollo Tecnológico y la Innovación.

[+Info](#)

El CENIT-EEyN realizó el primer censo argentino de empresas de nano y biotecnología



Lilia Stubrin, vicedirectora del CENIT, compartió los datos recabados en la Agencia Nacional de Promoción de la Investigación, el Desarrollo Tecnológico y la Innovación (Agencia I+D+i) ante importantes referentes y autoridades del sector.

[Leer la nota completa.](#)

Coloquio "Abordaje interdisciplinario en el estudio del Turismo"



La EeYn propone la creación de una red de investigación en turismo

A partir de una iniciativa del Centro de Investigación y Desarrollo del Turismo (CIDeTur-EEyN), se realizó el coloquio "Abordaje interdisciplinario en el estudio del Turismo" con la participación de referentes de distintas universidades de la Provincia de Buenos Aires. La actividad fue el 21 de noviembre en el Campus Miguelete de la UNSAM.

[Leer la nota completa.](#)

Actividades de investigadores

Endeudamiento soberano y cambio climático en el programa de fortalecimiento de las ciencias económicas

El proyecto de investigación de la EeYn sobre las consecuencias del cambio climático en las fuentes de financiamiento llegó a su fin con excelentes resultados. Este proyecto fue liderado por el investigador Leonardo Stanley (CEDES-EEyN-UNSAM) e involucró a tres estudiantes de grado. Contó con financiamiento del Programa de Fortalecimiento para la Investigación en Ciencias Económicas del Ministerio de Educación. [+ INFO](#)

Adrián Gutiérrez Cabello (CEDES-EEyN-UNSAM) expuso "Perspectivas 2024 para la industria y el comercio"

Adrián Gutiérrez Cabello dio una charla en el marco del evento virtual organizado por la Liga de comercio y la Industria de San Martín.

Mariela Golik (EEyN-UNSAM) en las XXV Jornadas de APUARH

Los días 24 y 15 de noviembre se llevaron a cabo en la Ciudad de Bahía Blanca las XXV Jornadas de APUARH donde la investigadora Mariela Golik estuvo a cargo de la Conferencia "Tendencias y Desafíos de la Gestión del Talento en la Era Digital".

Florencia Arancibia en la Society for Social Studies of Science

Florencia Arancibia (CONICET/CENIT-EEyN-UNSAM) y Lucía Romero (CONICET/UNQ) presentaron el trabajo "Institutional change driven by radical participatory knowledge on agricultural pesticides, agroecology, and cannabis in Argentina" el panel "Participatory Science and the Possibilities for Structural Change" del encuentro 4S Honolulu 23, organizado por Society for Social Studies of Science - 4S.

Stubrin y Bortz en BioArgentina 2023

El 23 de noviembre, Lilia Stubrin y Gabriela Bortz (CONICET/CENIT-EEyN-UNSAM) participaron de BioArgentina 2023, la reunión anual del ecosistema de biotecnología en el país, organizado por la Cámara Argentina de Biotecnología. El ministro de Ciencia, Tecnología e Innovación, Daniel Filmus, destacó la importancia del Primer Censo Argentino de Empresas de Nano y Biotecnología, cuyo desarrollo técnico estuvo a cargo de un equipo liderado por Stubrin y Bortz desde CENIT.

Martín del Castillo en el seminario doctoral de CENIT

El 1 de noviembre, Martín del Castillo presentó avances de su tesis doctoral "La relación entre la agenda científica y los problemas socioambientales: el caso de la investigación en plaguicidas en el mundo entre el 2000 y el 2019", que elabora bajo la dirección de Valeria Arza (CONICET/CENIT-EEyN-UNSAM). La pregunta de investigación que guía este trabajo es cómo la ciencia, la tecnología y la innovación atienden las necesidades sociales. Para averiguar esto, Del Castillo analizó más de 140 mil papers producidos en torno a la temática de los plaguicidas. La tesis se encuentra en las últimas instancias de corrección.

CENIT en Bariloche y El Bolsón

Gracias a las becas de movilidad otorgadas por la EEYN, el CENIT-EEyN-UNSAM participó de varias ponencias dentro del V Congreso Argentino de Estudios Sociales de Ciencia y Tecnología y el III Congreso Argentino de Agroecología llevados adelante en Bariloche y El Bolsón. Las investigadoras disertantes fueron Lilia Stubrin, Carolina Espinosa Rubiano, Josefina Moya, Gabriela Bortz, Valeria Arza, Florencia Arancibia y Micaela Antonini.

Tras medio siglo de la ley de semillas: Bioleft en Derecho

El 16 de noviembre, el equipo de Bioleft Semillas Abiertas participó de la jornada "Tras medio siglo de la Ley de Semillas y Creaciones Fitogenéticas: balance, reflexiones y una mirada hacia el futuro", donde se presentó el libro del mismo nombre. La iniciativa fue

organizada por el Centro de Estudios Interdisciplinarios de Derecho Industrial y Económico de la facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires. [Más información](#).

Bioleft planifica la campaña de tomates 2024

El equipo de la iniciativa de semillas abiertas Bioleft, incubado en CENIT-EEyN-UNSAM, está trabajando en colaboración con la organización semillera Minka, de Florencio Varela, para producir tomates con mejoramiento participativo. [Más información](#).

Participación del CIDETUR-EEyN-UNSAM en diversos paneles y conferencias

9/11 Participación del panel "Tango, patrimonio y cultura" en el marco del Programa "Conversaciones sobre el tango. Patrimonialización y su importancia como bien cultural" organizado por la Facultad de Ciencias Económicas (UBA) y el Centro FECA

https://www.economicas.uba.ar/wp-content/uploads/2023/10/thumbnail_FLYER-FCE-revision-copia-1-10-copia-B-1.jpg

21/11 Conferencia "El patrimonio cultural inmaterial de las ciudades, turismo experiencial y comercialización abusiva", *Seminario La ciudad y sus patrimonios*, Programa Universitario de Estudios sobre la ciudad, Universidad Autónoma de México.

28/11 Participación en el Panel "Hacer comunidad o el camino hacia el turismo experiencial. ¿Qué implica el reconocimiento de las prácticas culturales como patrimonio?", *Seminario La ciudad y sus patrimonios*, Programa Universitario de Estudios sobre la ciudad, Universidad Autónoma de México.

Lucas Ronconi premiado para publicar en UNSAM EDITA

Lucas Ronconi (CONICET-EEyN-UNSAM) obtuvo el premio para la publicación de su libro "Exclusión de facto. Accidentes y enfermedades laborales en el sector informal" en la editorial UNSAM EDITA.

Nuevos estudiantes inician sus pasos en investigación desde el programa de adscripciones

En el mes de noviembre, la EEyN-UNSAM abrió una nueva convocatoria de adscripciones para el año entrante con una oferta variada de materias y proyectos de investigación y de extensión. Se recibirán postulaciones hasta el 28 de diciembre. [+INFO](#)

Convocatorias

Nueva convocatoria al programa de adscripciones ciclo 2024

El 1 de noviembre se abrió una nueva convocatoria de Adscripciones para estudiantes de grado de la Escuela de Economía y Negocios.

La fecha de cierre para postulaciones es el 28 de diciembre y las prácticas comienzan en 2024.

[Más información.](#)

Publicaciones

El rol de la bioeconomía en el desarrollo productivo regional, por Lilia Stubrin y Gabriela Bortz

Lilia Stubrin en coautoría con Gabriela Bortz, ambas del CENIT-EEyN-UNSAM, publicaron El rol de la bioeconomía en el desarrollo productivo regional - Aprendizajes y desafíos con base en un estudio del *biocluster* de Rosario-Santa Fe.

[Leer publicación.](#)

Mercedes González Bracco escribió un capítulo de libro "Politiques esthétiques et esthétique politique: tourisme et art urbain dans les processus de résistance populaire dans le quartier de La Boca (Buenos Aires)"

Capítulo del libro: "Politiques esthétiques et esthétique politique: tourisme et art urbain dans les processus de résistance populaire dans le quartier de La Boca (Buenos Aires)", en Sabine Forero Mendoza, Marion Hohlfeldt & Pascale Peyraga (eds.) *L'art en partage citoyen*, Éditions Orbis Tertius, Dijon.

[Libro.](#)

Informes

Florencia Fares junto a Pablo Mira (CIMaD-EEyN-UNSAM) elaboraron dos informes sobre coyuntura económica y política para el CESLA

¿Avizorando la (des)estabilización en Argentina? En <https://www.cesla.com/informe-economia-argentina.php>

Elecciones Presidenciales: entre la euforia y la incertidumbre. En <https://www.cesla.com/ultima-actualidad-de-argentina.php>

Documento de Trabajo "Financiamiento climático: el rol de la banca de desarrollo". Por Leonardo Stanley (CEDES-EEyN-UNSAM)

Preparado en el marco del Proyecto de Investigación "Endeudamiento Soberano y Cambio Climático", financiado por el programa PROMCE, Leonardo Stanley publicó el documento de trabajo "Financiamiento climático: el rol de la banca de desarrollo" en Panorama del Sector Energético N°35 - Noviembre 2023 | Número 35 | ISSN: 2683-6726

[Ver documento.](#)

Regulación Antisísmica Por Cristian Folgar (EEyN-UNSAM)

El investigador Cristian Folgar publicó su informe REGULACIÓN ANTISÍSMICA - ANTI-SEISMIC REGULATION en Panorama del Sector Energético N°36 - Noviembre 2023 | Número 36 | ISSN: 2683-6726

[Ver documento.](#)

En los medios

Cremaschi (CENIT- EEYN- UNSAM) en la radio mexicana.

Almendra Cremaschi, directora de Bioleft, participó del programa radial mexicano "El show de la tierra" el 11 de noviembre, hablando sobre semillas libres. El programa puede escucharse [aquí](#).

Guido Zack (CIMaD-EEyN-UNSAM) escribió una nota de opinión para el [Buenos Aires Herald](#), fue entrevistado para la TV en [C5N](#) y en las siguientes radios: [CCN](#), [Del Plata](#). También fue mencionado en las siguientes notas de prensa gráfica: [TN](#), [LPO](#), [Perfil 1](#), [Perfil 2](#), [P12](#), [Clarín](#), [BAE](#), [La Nación](#), [La Voz](#), [Chequeado](#), [Le Monde \(Francia\)](#) y [MarketData \(Paraguay\)](#).

Leonardo Stanley escribió un artículo de opinión para la revista Latinoamerica 21 titulado "Transición energética en tiempos de oscuridad climática" <https://latinoamerica21.com/es/transicion-energetica-en-tiempos-de-oscuridad-climatica/>

CENIT - EEYN- UNSAM estuvo presente en los siguientes medios

<https://webdoc.france24.com/lithium-voiture-electrique-argentine-chili-bolivie/>

<https://pcient.uner.edu.ar/index.php/cdyt/article/view/1742>

<https://m.youtube.com/watch?v=0CZJdAtH5Hc>

<https://www.eldestapeweb.com/economia-finanzas/biotecnologia/argentina-forma-parte-del-ranking-de-10-paises-con-mas-empresas-de-biotecnologia-2023112818250>

<https://www.elonce.com/secciones/sociedad/780044-argentina-est-entre-los-10-pases-con-ms-empresas-de-biotecnologa.htm>

https://www.ellitoral.com/economia/argentina-10-paises-empresas-biotecnologia-mundo-ahora-hoy-santa-fe_0_GwvoOsxK0D.html

<https://www.unoentrerios.com.ar/la-region/biotecnologia-primer-censo-registro-340-empresas-el-pais-n10104639.html>

<https://www.noticiasagropecuarias.com/2023/11/29/argentina-dentro-de-los-10-paises-con-mas-empresas-de-biotecnologia/>

<https://www.infobae.com/america/ciencia-america/2023/11/30/argentina-esta-entre-los-10-paises-del-mundo-con-mayor-desarrollo-en-biotecnologia-segun-el-primer-censo-nacional-del-sector/>

<https://www.lacapital.com.ar/economia/presentaron-los-datos-del-primer-censo-empresas-bio-y-nanotecnologicas-n10104520.html>

<https://www.agenciatss.com.ar/bio-y-nanotecnologia-un-sector-que-juega-en-primera/>

<https://ar.radiocut.fm/audiocut/argentina-entre-10-paises-con-mas-empresas-biotecnologicas-gabriela-ensinck-en-agenda-pyme/>

Conocemos a:



Jonas Chaia

Recientemente incorporado como becario posdoctoral de la EEyN, Jonas es Doctor en Ciencias Sociales (UBA), Magíster en Ciencia Política (UTDT) y Licenciado en Ciencia Política (UBA). Es docente de Teoría Política Contemporánea en UBA y también ha sido docente de Teoría Política II en UTDT. Se especializa en procesos de estatización de empresas, y es director del proyecto “Los teóricos de las elites: desde los fundadores de la ciencia política moderna hasta la “teoría del selectorado” (FSOC-UBA). Ha publicado artículos en revistas especializadas sobre temas de economía política, burocracias y presidencialismo.

[Leer más](#)

Producción: Secretaría de Investigación + Comunicación EEyN-UNSAM

Suscripción: inveeyn@unsam.edu.ar



**Escuela de Economía y Negocios
UNSAM**